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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Investigan muerte de siete familiares” 

 
“Camioneta de, mando mata a una estudiante” 

 
“Hay mejor desempeño presupuestal: Blancas” 

 
“HALLARON A SIENTE PERSONAS MUERTAS EN DOMICILIO” 

 
“Hidalgo no ha contraído nueva deuda” 

 
“En Hidalgo… ¡Finanzas!” 

 
“Canaco emplaza al ayuntamiento” 

 
“PIDE A CANACO MANTENER EL ORDEN” 

 

“Más recursos para áreas sensibles, dice Finanzas” 

 

“Se triplican asaltos en restaurantes de la CDMX” 

 

“Avala nueva ley Ejército en calles” 

 
“Regulan labor del Ejército en las calles” 

 
“Militares tienen ya cobijo legal en la lucha anticrimen” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Repiten los integrantes en comité del PREP: Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) realizó 

modificaciones al Reglamento de Elecciones, su homólogo estatal instaló el Comité Técnico Asesor del Programa de 

Resultados Electorales Preliminares (PREP), con siete meses de anticipación a la elección del 1 de julio, cuyos 

miembros se desempeñaron en el proceso comicial anterior. Anteriormente debía quedar conformado con seis 

meses de antelación, explicó el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, Uriel Lugo Huerta, luego de 

que los integrantes de dicho comité rindieron protesta ante el consejo general. Sus miembros son: Daniel Robles 

Camarillo, Alicia Ortiz Montes, Marco Antonio García Márquez y José Manuel Fernando Moreno Vera, todos de la 

Universidad Politécnica de Pachuca (UPP); así como Said Rodríguez García, titular de la Unidad de Informática del 

IEE. Se trata de los mismos integrantes que conformaron el Comité Técnico Asesor del PREP durante el proceso 

electoral 2015-2016, confirmó Lugo Huerta. Dijo que los currículos de los integrantes del comité fueron avalados 

por el instituto. Sus principales funciones serán observar todas las etapas del proceso técnico del PREP. “Ellos son 

los que revisan todas las cuestiones técnicas que provengan del INE y que vamos a aplicar al PREP en Hidalgo” . 

Los integrantes deberán estar presentes en los simulacros que se realicen, así como en la auditoría que llevará a 

cabo la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), para dar fe del programa. “Tienen un sinfín de 

actividades a fin de garantizar que el PREP siga siendo de los más importantes a nivel nacional” . Hackeo En la 

elección de 2016, el IEE reportó el hackeo de su página de internet, situación que se repitió en Veracruz, Puebla, 

Tlaxcala y Durango, entre otros; sin embargo, en esa ocasión el organismo comicial negó afectaciones al servidor 

que aloja al PREP. (Yuvenil Torres, página 06) 

Punto Por Punto-Conforma el IEEH el Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados 

Preliminares; (Redacción, página web) 

Síntesis-Conforma IEEH Comité Técnico Asesor del PREP; (Jaime Arenalde, página 03) 



 

- 3 - de 16 

 

Criterio-“Justificados, 359 mdp para elección”: IEE: La presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, aseveró que cada una de las partidas que integran el presupuesto 2018 de 

este ente autónomo están plenamente justificadas. Vázquez respondió así al ser cuestionada sobre qué rubro tendría 

que sacrificarse, en caso de que dentro del paquete hacendario no se le autorice el presupuesto por 359 millones 

431 mil 3 pesos que solicitó el organismo. “El planteamiento fue muy claro en cuanto a la presupuestación basada 

en la normativa que tenemos que aplicar durante el proceso electoral. En ese sentido estaremos atentos a ver cuál 

es el proyecto que se aprobó”, argumentó La funcionaria dijo que espera que el monto sea autorizado tal como se 

solicitó en el proyecto de presupuesto, presentado previamente al Ejecutivo estatal. “No hay una partida que no 

tenga justificación, en ese sentido, creo que tendremos el apoyo del Ejecutivo para poder transitar y sacar todas 

las actividades que se plasmaron, derivado de los programas operativos de cada una de las áreas”, planteó. De 

acuerdo con el proyecto de presupuesto 2018 del IEE, se solicitaron 359 millones 431 mil 3 pesos: 247 millones 

503 mil 362 pesos para actividad electoral y 111 millones 928 mil 38 pesos para acciones ordinarias . Luego del 

recorte de 800 millones de pesos al Instituto Nacional Electoral (INE) aprobado por la Cámara de Diputados federal , 

Vázquez Benítez reconoció que no sería sencillo que dicho organismo determinara que los institutos estatales 

absorban alguno de los gastos. “No es tan simple como que el INE nada más nos mande la cuenta de lo que 

tuviéramos que absorber, porque hay facultades plenamente definidas”. El proceso electoral concurrente 2015-

2016, en el que se eligieron gobernador, alcaldes y diputados locales, costó casi 500 millones de pesos. (Yuvenil 

Torres, página 14) 

Milenio-Descarta IEEH algún recorte presupuestal para el próximo año: No se espera que haya recorte en 

el presupuesto solicitado al gobierno estatal para el ejercicio fiscal 2018 aprobado por el Consejo Gener al del 

Instituto Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH), refirió la presidenta del órgano electoral, Guillermina Vázquez 

Benítez. El recurso total solicitado ante el Congreso local es cercano a los 359 millones de pesos, consistente en 

más de 247 millones de pesos que serán destinados para las diversas acciones que requiere el desarrollo del proceso 

electoral local 2018; además de 111 millones 998 mil pesos destinados para el gasto ordinario y operación del 

Instituto. Mediante pláticas con el área de Finanzas del gobierno estatal se ha trabajado y se ha especificado los 

rubros y los fundamentos de cada partida presupuestal, apuntó la titular del IEEH, por lo cual no se espera un 

recorte a este monto como ocurrió el año anterior. "Tuvimos acercamiento con el área de finanzas y planteamos 

todos las expectativas y la normativa que tenemos que dar cumplimiento en materia electoral; igualmente tenemos 

que justificar todas las partidas y, en ese sentido, creo que tendremos el apoyo del ejecutivo para que se apruebe 

este presupuesto, ya que todas las partidas están bien fundamentadas y especificadas en el proyecto aprobado por 

Consejo General", reiteró. A pesar de que la titular de área de finanzas compareció ante el Congreso Local sobre el 

presupuesto 2018, Vázquez Benítez reconoció no haber nido alguna plática o noticia de parte del área de Finanzas 

o del gobernador respecto a la aprobación del presupuesto, "la expectativa es que se apruebe el presupuesto como 

se aprobó en el Consejo General, pero ya está en consideración del ejecutivo". Aunado al fundamento de cada 

partida presupuestal en este proyecto, la titular del IEEH resaltó el cumplimiento del órgano electoral en materia 

de transparencia, el cual ha sido uno de los principales rubros que le han cumplido los lineamientos de rendición de 

cuentas y transparencia de los recursos obtenidos por parte del gobierno estatal . "‘Tenemos una unidad de 

transparencia y hemos dado cumplimiento a las especificaciones y lineamientos de este tema, hemos cumplido al 

cien por ciento con esta obligación, siempre buscamos transparentar todo el actuar del Instituto tanto en manera 

electoral como administrativa", sostuvo. Resaltó que no se debe ocurrir algún recorte al presupuesto solicitado por 

el IEEH, pero en caso de existir, tendría que ver con las áreas correspondientes esta definición, ya que "no es tan 

simple como que el Instituto Nacional Electoral nos mande la cuenta de lo que tenemos como para absorber los 

gastos nosotros mismos, no podemos especular hasta tener una definición del Congreso Local", finalizó. (Teodoro 

Santos) 
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El Independiente-Por fin cumple IEE totalmente con transparencia: El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

cumplió al 100 por ciento en la actualización y transparencia de su armonización contable en lo que va del ejercicio 

2017, de acuerdo con la evaluación realizada por la Secretaría Técnica del Consejo Nacional de Armonización 

Contable mediante la herramienta informática SEVAC. Como organismo autónomo estatal, el IEE cumplió 

satisfactoriamente, a través de su dirección ejecutiva de administración, en proveer en tiempo y forma información 

de sus registros contables, presupuestarios y administrativos; así como en hacerla pública a través de la página 

web institucional. La citada evaluación consistió en un proceso que abarcó el llenado inicial de formularios 

electrónicos, la revisión de los mismos y finalmente la validación por parte la entidad de fiscalización superior local . 

De conformidad con la Ley General de Contabilidad Gubernamental, la información financiera y contable se 

encuentra disponible por trimestre para consulta de la ciudadanía y abarca diversos rubros , entre ellos: estado de 

flujos de efectivo, indicadores de resultados, estado analítico del activo programas y proyectos de inversión. 

(Redacción, página 04) 

Noti7-IEEH Cumple al 100% en la Actualización y Transparencia de su Armonización Contable ; 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-IEEH cumplió al 100% en tema de actualización y transparencia; (Luisa V. , página 5A) 

El Independiente-Comienzan entrevistas para aspirantes a consejeros distritales: Esta semana 

comenzaron las entrevistas a quienes pretenden integrar los 18 consejos distritales electorales locales . De acuerdo 

con la consejera electoral Blanca Tolentino Soto, de las 338 solicitudes presentadas en el Instituto Estatal Electoral 

(IEE), solo 326 ciudadanos cumplieron con los requisitos, mientras que 12 no lo hicieron por diversas causas. Al 

presentar informe como presidenta de la comisión de capacitación y organización electoral el domingo 26 de 

noviembre, la secretaría ejecutiva publicó el calendario de entrevistas y los tres equipos de trabajo, integrados cada 

uno por dos consejeros electorales del consejo general del IEE. Tolentino Soto dio a conocer que hasta el momento 

realizaron entrevistas en los distritos de Villas del Álamo, Tepeji, Apan, Ixmiquilpan, Tepeapulco, Mixquiahuala, 

Huejutla, Zacualtipán, Huichapan y San Felipe Orizatlán. En otro punto de la sesión de ayer, la comisión especial 

del Programa de resultados electorales preliminares, propuso al pleno del consejo general la creación del comité 

técnico asesor, así como los profesionistas que lo integrarán, mismo que fue aprobado y que estará integrado por: 

Daniel Robles Camarillo, Alicia Ortiz Montes, Marco Antonio García y José Fernando Moreno Vera; así como Said 

Rodríguez García, titular de la unidad de informática de ese organismo, como secretario técnico del referido comité. 

(Redacción, página 04) 

Vía Libre-CITNOVA y CONACYT se disputan 5mdp de multas del PT: El Consejo de Ciencia, Tecnología e 

Innovación de Hidalgo (Citnova) deberá pelear a nivel federal los más de 5 millones 100 mil pesos por concepto de 

multas al Partido del Trabajo derivadas del proceso electoral local pasado, pues el Instituto Nacional Electoral (INE) 

no devolverá los recursos al estado de Hidalgo. Salvador Domingo Franco Assad, consejero y presidente de la 

Comisión Permanente de Prerrogativas y Partidos Políticos en el IEEH, explicó que dado que el PT no alcanzó el 

porcentaje necesario para recibir financiamiento público este año, el INE decidió que las dirigencias nacionales 

deberían cubrir adeudos. Refirió que los lineamientos del INE señalan que el recurso recuperado lo van a enviar 

directamente al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) como lo establece la ley, situación que no solo 

aplicará a la entidad hidalguense, sino también para otras entidades con organismos de ciencia y tecnología locales 

más que están en este escenario. Franco Assad manifestó que tiene conocimiento de que el Conacyt podría hacer 

una reasignación de recursos para que en las entidades que tengan legislado y normado el tema de devolución de 

multas. Pero para esto tienen que ser los organismos locales de ciencia y tecnología los que deban ponerse en 

contacto con Conacyt. “Esto es algo que nos va a tocar, entonces ellos se tienen que poner de acuerdo (Citnova y 

Conacyt) y definir el procedimiento interno de devolución entre los consejos, porque esto es ajeno a las instituciones 

electorales” puntualizó el consejero electoral local. (Nelly Téllez, página web) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Rechaza agrupación mandato del INE para postular indígenas: La representación en Hidalgo de 

la Gubernatura Nacional Indígena no está de acuerdo con el ordenamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) 

respecto de que los partidos políticos están obligados a postular candidatos de comunidades originarias para la 

Cámara de Diputados. El pasado 8 de noviembre, el INE determinó que los partidos políticos nacionales deben 

garantizar la presencia de candidatos indígenas a diputaciones federales en al menos 12 de los 28 distritos 

electorales donde hay presencia de pueblos originarios. Sin embargo, María Cruz León Hernández, integrante de la 

Gubernatura Nacional Indígena, remarcó que está en desacuerdo con tal ordenamiento, pues aunque los institutos 

dicen tener representantes de este sector, éstos son “trabajadores de un partido político y están bajo sus intereses”. 

La originaria de Santiago de Anaya reprochó que las comunidades originarias no se sienten representadas por sus 

gobernantes, por lo que destacó que la propuesta de la organización es que ciudadanos indígenas accedan a escaños 

en el Congreso de la Unión por la vía plurinominal. Adelantó que el planteamiento será entregado al INE. “Nosotros 

estamos trabajando, nos estamos asesorando con abogados, porque hay términos jurídicos que desconocemos, 

pero haremos la propuesta al INE”. Aunque evitó proporcionar nombres, resaltó que hay figuras en Hidalgo que 

han pensado en postular. “Vamos a tener reuniones en Huejutla y en las regiones de Huejutla y el Valle del Mezquital 

para ver quiénes son los que van a representarnos”. (Yuvenil Torres, página 14) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Pide Finanzas 719 mdp para deuda pública: Entre trastabilleos para aclarar las cifras sobre la deuda 

pública del estado durante su comparecencia ante el Congreso local, la secretaria de Finanzas, Jessica Blancas 

Hidalgo, confirmó que la propuesta para 2018 es incrementar los recursos destinados a este rubro, con 719 millones 

de pesos, 98 millones de pesos más que lo destinado en el Presupuesto de Egresos 2017. Según la funcionaria, de 

los programas de apoyo al migrante y alimentario fueron redireccionados 470 millones de pesos al sector salud. 

Durante casi tres horas, nueve diputados, tres de Acción Nacional (PAN), tres del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), el representante de Movimiento Ciudadano (MC), además del legislador de Encuentro Social 

(PES) y uno del Verde Ecologista de México (PVEM), centraron sus preguntas en estos temas. A pesar de estar 

presentes siete legisladores priístas, ninguno cuestionó a Blancas Hidalgo, quien entre sus anuncios adelantó que 

la deuda pública será subastada; es decir, solicitarán una reestructura. Durante 20 minutos de presentación de 

acciones a los miembros de la LXIII Legislatura local, la secretaria aseveró que en un año había cambiado “la 

imagen” de la dependencia, de ser administrativa a social, además de mejorar el control de recursos, pues el dinero 

pasa por un menor número de manos y es “transparente”. La legisladora Gloria Romero León, del PAN, informó que 

la propuesta de presupuesto destinado al pago de deuda pública para 2018 es por 719 millones de pesos, por lo 

que pidió a la funcionaria mencionar con exactitud los empréstitos y adeudos de la entidad. –Este tema puede ser 

reiterativo y hasta cierto punto incómodo, en las últimas mesas de trabajo y en las comparecencias se dieron a 

conocer montos millonarios de cuotas y tarifas que no hace sentido con lo que se aprobó en 2017, de que se 

destinara para los que menos tienen o a programas de salud, como es el Hospital del Niño DIF –expresó la albiazul. 

También cuestionó sobre el destino de 200 millones de pesos etiquetados al Programa Beneficios Alimentarios 

(Probea) y los distintos montos que Finanzas Públicas ha mencionado como deuda. En respuesta, Blancas Hidalgo 

insistió en que los pasivos no han crecido con la administración de Omar Fayad Meneses. Dijo que el endeudamiento 

heredado es de 9 mil 964 millones de pesos; de ellos, 4 mil 384 millones son “circulantes” y 5 mil 580 millones “no 

circulantes”, mismos que se suman, dijo, a los montos no reconocidos en el Sistema da Radio y Televisión de 

Hidalgo (SRTH), por 600 millones de pesos; las secretarías de Salud (SSH), por mil 200 millones de pesos, y en la 

de Educación Pública (SEP), por 2 mil 500 millones de pesos: 14 mil 264 millones de pesos. (Marisol Flores, 

página 04) 

Milenio-Hay mejor desempeño presupuestal: Blancas; (Teodoro Santos, página 07) 

Crónica-Orienta Gobierno más recursos a los temas sensibles: Blancas; (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Reorientados 470 mdp para tapar boquetes en Salud: Jessica Blancas; (Lourdes 

Naranjo, página 03) 

Capital Hidalgo-Comparece Secretaria; (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Compareció Jessica Blanca ante diputados locales; (Julio Hernández, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Finanzas sanas en Hidalgo; (Raúl Pérez, página 4A) 
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Síntesis-Hidalgo no ha contraído nueva deuda; (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-En Hidalgo… ¡Finanzas sanas!; (Redacción, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Pide Tellería que Canaco mantenga el orden: Luego que la Cámara Nacional de Comercio 

(Canaco) en Pachuca amagara con salir a las calles del centro histórico de la capital hidalguense , en protesta al 

convenio entre la alcaldía y ambulantes, la edil Yolanda Tellería Beltrán pidió a los comerciantes establecidos que 

mantengan el orden y la cordialidad. En entrevista, luego de la sesión extraordinaria de cabildo de ayer, la presidenta 

panista explicó que en estos días llegaron a un consenso autoridades municipales y estatales con al menos seis 

grupos de comerciantes, incluida la Federación de Organizaciones Independientes de Hidalgo (Foideh). El acuerdo, 

según la alcaldesa, permitirá del 7 de diciembre al 7 de enero que los comerciantes ambulantes vendan sus 

productos en el centro histórico, sin embargo, no se instalarán en las calles sino en la plaza Constitución y el Jardín 

del Arte. Por ello pidió a la Canaco que mantenga el orden y la cordialidad, pues todos pueden trabajar en la ciudad 

para aprovechar la derrama económica que deja la temporada decembrina. La edila explicó que la medida no 

prolifera el comercio ambulante, pues los trabajadores ya vendían en otros lugares, ahora solo estarán en el centro. 

“Yo les pediría que mantengamos el orden (a la Canaco), yo estaré vigilando que los vendedores ambulantes no se 

salgan de la zona que les fue asignada, que no invadan calles y otros lugares”, finalizó Tellería Beltrán. El miércoles, 

Juan Jesús Bravo, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco Servytur) Pachuca, 

aseguró que llamará a sus afiliados a salir a las calles a vender sus productos para que haya equidad. (David 

Padilla, página 07) 

Capital Hidalgo-Canaco emplaza al ayuntamiento; (Redacción, página 06) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Extrañas alianzas 

La elección de 2018 no solo será diferente por el escenario que se presenta en cuanto a postulación de candidatos 

y participación de independientes. Las alianzas políticas de los partidos y los protagonistas de lo que será la 

renovación presidencial en México, ameritan un serio análisis y debate sobre cuál es el futuro de los institutos y 

organizaciones que dicen representar al pueblo. Primero debemos revisar y recordar cómo es que surgen las 

primeras alianzas en la historia moderna de la política en México. Hasta 1988, ningún frente ajeno o externo al 

círculo del poder había preocupado a quienes manejaban los hilos (decisiones, estrategias, políticas públicas, llámele 

como quiera) y fue hasta el surgimiento de la “oposición mexicana” que vimos las primeras alianzas que buscaron 

derrocar al poder. Sin embargo, las mismas tuvieron su génesis en la disputa de espacios dentro del único ring 

donde se podía competir, la arena del PRI. Los que perdían, los que nadie pelaba, los de a pie o de plano los pobres-

porque hay, aunque no lo crea, priistas de cuna humilde-tomaron la determinación de salirse de su partido y 

conformar bloques políticos diferentes al PRI. El resultado: los demás partidos, grupos organizaciones, expresiones 

que hoy tenemos, sin contar al PAN (nunca fue una oposición real hasta esa época), lograron lo que el PRI nunca 

se hubiera imaginado: perder una elección. En ese entonces contender por otra opción era casi un pecado; hoy la 

blasfemia a San Benito Abad se ha multiplicado y vemos como unos se mezclan con otros, manchando el linaje con 

mestizaje político. Hoy, a casi 30 años de alianzas y bloques opuestos al PRI, vemos el escenario puesto para que 

el PES vaya con Morena, para que Movimiento Ciudadano se entregue al PAN y PRD, para que Margarita Zavala, 

candidata independiente, promueva el voto por Meade, y hasta que salga la gente a no votar, sino a anular su voto. 

Son raras las alianzas políticas en México que desde su formación han sido desacreditadas, primero por quien 

ostenta el poder en turno, y luego por quienes aspiran también a tenerlo. Se les califica de irreales, de poco 

productivas, de ambiciosas, de timadoras del pueblo, de querer opacar al PRI, de apátridas, de venezolanos y de 

mil un cosas más. Todos las quieren lejos, pero siempre están cerca. Así pinta el 2018 con un proceso de elección 

lleno de alianzas pero con una boleta en la que aparece un candidato representando tres o cuatro partidos . Así 

esperamos el siguiente gobierno, en coalición, sea cual sea el resultado, donde los que piensan liberal nos gobiernen 

junto a los que son conservadores y así tomarán las decisiones más importantes como la lucha contra el narcotráfico, 
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el matrimonio igualitario, la legalización del aborto y la mariguana, la otra reforma educativa que viene para quitar 

la de Nuño, y así.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Punto por Punto… 

 

Contrastes políticos 

El lunes fue un día de contrastes en Hidalgo, el ambiente por las decisiones tomadas sobre el candidato a la 

presidencia de la República del Partido Revolucionario Institucional (PRI) generaron desánimo en una gran mayoría 

y por otro lado el anuncio de una inversión histórica desató el optimismo. El arribo de hidalguenses a la residencia 

oficial de Los Pinos, fue inusual, funcionarios, empresarios e invitados especiales llegaron para atestiguar la 

confirmación de la llegada de Grupo Modelo con 14 mil millones a la región de Apan, muchos hubieran querido 

asistir a este lugar el mismo día por razones políticas electorales, pero no fue así. Como pocas veces había gran 

expectativa en Hidalgo por conocer al candidato presidencial, porque también como muy pocas veces un político 

emanado de la clase popular, con enorme talento, capacidad, sencillo en su trato, con la humildad como 

característica para ejercer el poder, estaba muy cerca de ser el elegido, al final las cosas no se dieron así y por eso 

quizá el ambiente no era el mismo en las calles, entre vendedores, empleados, taxistas, en las mayorías esas que 

se identifican perfectamente con el ex gobernador Miguel Ángel Osorio. Pero también la noticia de la llegada de una 

inversión histórica producto de la política aguerrida del gobernador Omar Fayad, desató euforia y aliento en varios 

sectores desde el agrícola hasta aquellos que hoy están en la búsqueda de empleos en la región de Apan. Más de 

10 mil personas participarán en la construcción de lo que será la segunda planta más grande de cerveza en 

Latinoamérica y 3 mil elaborarán todos los días a partir del primer trimestre del 2019 algo así como 9 millones de 

botellas de esta bebida al día. Motivos para brindar existen, como también para reflexionar, porque el Secretario de 

Gobernación Miguel Ángel Osorio no será el candidato a la presidencia pero se mantendrá como un hombre 

políticamente fuerte y poderoso en el país y muy necesario si el PRI quiere retener la presidencia de la República . 

De mi tintero… Por fin el Partido Encuentro Social decidió sacudirse a Napoleón González y su familia , que se habían 

convertido en un lastre y un conflicto al interior, por su ambición y poca aportación...El Consejo Consultivo 

Ciudadano parece tener contados sus días, al menos viviendo del presupuesto, pues ahora si los diputados están 

empeñados en quitarle todo y dicen tener la anuencia del ejecutivo.  

 

(Leonardo Herrera, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que ya están listos los consejeros distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) para las elecciones 

en Hidalgo de 2018, para el distrito de Pachuca la lista la encabeza José Luis Arteaga Ballesteros, le 

sigue Andrés del Ángel Romero, también participarán Laura Leyva Rodríguez, Leticia Martínez Santos, así 

como Francisco Javier Sánchez Márquez y Martha María Trápaga Soto. Con lo anterior poco a poco todo 

empieza a quedar listo para los comicios del año entrante.  

 

: Que ayer nuevamente en Tizayuca se registró una tragedia al reportarse la muerte de siete personas, dos de 

ellas menores de edad, se sabe que los cuerpos fueron encontrados por la noche y no se conoce exactamente la 

causa de la muerte, entre los vecinos corrió el rumor de un posible envenenamiento por una  fuga de gas, las 

autoridades municipales y estatales ya investigan sobre el hecho para descartar cualquier indicio de violencia y 

descartar hipótesis sobre los fallecimientos.  

 

: Que en las bajas temperaturas continuarán este fin de semana y se prevé que puedan llegar a los 0 grados e 

inclusive por debajo por lo que autoridades de protección civil de la entidad alertan a la población para extreme 

precauciones, pero sobre todo los invitan a no usar fogones dentro de las casas para evitar muertes por monóxido 

de carbono, se presume que más frentes fríos azotarán gran parte del territorio mexicano para esta temporada 

invernal.  
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: Que en Hidalgo los homicidios de mujeres han aumentado en los últimos años según Comunicación e 

Información de la Mujer (CIMAC), los asesinatos poco a poco han incrementado su incidencia y es la pareja el 

principal autor de los mismos, según el estudió. Tan solo en 2012 se registraron 33 de ellos, en 2013 bajó un poco 

con 31, pero en los siguientes dos años aumentaron a 40 y 50 casos, en total son 154 decesos. Actualmente los 

protocolos de seguridad se han enfocado en reducir estos índices.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Estamos manejando el aumento en Servicios Municipales del 3 por ciento de inflación previniendo cualquier 

circunstancia de que se tenga que hacer una modificación, sobre todo en el personal sindicalizado” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Alcaldesa de Pachuca, sobre presupuesto de egresos 

 

"La calificación crediticia que SP Global Ratings otorgó al gobierno generó las condiciones para que empresas como 

Grupo Modelo inviertan en Hidalgo, convirtiéndose en la llegada de recursos más importante en la historia de 

nuestro estado” 

Delia Jessica Blancas Hidalgo 

Secretaria estatal de Finanzas 

 

"Para las finales seguramente veremos un lienzo lleno. En todo el campeonato tuvimos buena asistencia, hay que 

recordar que el público de Hidalgo es la mejor afición charra en el país, sabemos que en las finales no cabrán las 

personas” 

Leonardo Dávila Salinas 

Presidente de la Federación Mexicana de Charrería 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE, tras la aprobación del presupuesto federal, alcaldes de oposición han reventado en quejas contra el diputado 

federal priísta Pedro Luis Noble Monterrubio, a quien no sólo señalan de no haber atendido sus inquietudes, sino 

que incluso ni la entrada les permitió al Congreso federal, por lo que los ediles terminaban bronceados por el rayo 

del sol, hasta que algún otro legislador se compadecía de ellos y los dejaba entrar .  

 

QUE en el distrito con cabecera en Zacualtipán ya se manejan nombres de los aspirantes para la candidatura del 

Partido Revolucionario Institucional a la diputación local, cuya contienda será el próximo año. Deldequer Olivares 

Mercado, exalcalde de esa cabecera; Yareli Melo Rodríguez, excandidata a alcaldesa de Calnali y exdiputada local. 

Otros: Alejandra Velasco Esquivel, funcionaria en la región de la Unidad de Prospectiva y Planeación estatal; José 

Luis Espinosa Silva, expresidente municipal de Molango, y el diputado local suplente Valentín Zapata Pérez. Sin 

quedarse atrás, el expresidente municipal de Lolotla y subdelegado de la Cdi en Querétaro, Sabulón Melo; incluso, 

el actual director de Gobernación en la región, Elmer Céspedes Galindo, más los que se agreguen con el paso de 

los días.  

 

QUE el único secretario que se salvó de comparecer ante la Asamblea municipal de Pachuca fue el de la Tesorería, 

Julio Daniel Reyes Rivero, quien, pese a no cuadrarle las cuentas del ayuntamiento, no acudió a informar sobre el 

estado que guarda la administración pública local. Tal parece que los regidores se la perdonaron.  

 

QUE tras su comparecencia ante el Congreso local, la titular de la Secretaría de Finanzas, Jessica Blancas, agradeció 

a los medios de comunicación su espera, pero que, como buen funcionario de alta gama, no daría entrevistas y si 

deseaban información, tenían que acudir a la dependencia. Sus allegados señalan que no le gustan las entrevistas 

porque le causa pánico hablar en público.  
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QUE varias regidoras de Tula ya no compran su ropa en tianguis como antes lo hacían, pues ahora, con la dieta 

que reciben superior a los 20 mil pesos mensuales, les alcanza para cambiar su guardarropa en tiendas 

departamentales de la capital del estado, donde continuamente se ve a las asambleístas del PRI, Nueva Alianza y 

hasta del PRD, a quienes no les importa el qué dirán y hasta en redes sociales presumen sus tardes maravillosas 

en la capital.  

 

(Redacción, página 03) 

Crónica Hidalgo-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Jessica Blancas: Desde la Secretaría de Finanzas, Blancas Hidalgo tiene como una de las premisas más 

claras que el manejo de los recursos sea en una plena dinámica de transparencia y por ello que enfatiza y refuerza 

la directriz estatal de hacer más eficientes las estrategias que permitan potenciar los resultados de las acciones 

ejecutadas con el dinero público.  

 

Abajo-Gadoth Tapia: A este hombre no hay quien lo salve porque son tantos los pendientes en su municipio que 

ya no se sabe ni por dónde empezar, aunado al desangelado tino que tiene para socializar temas de alta pertinencia 

social y ambiental, crecen las complicaciones en esta “ciudad segura” porque los hechos delictivos rebasan, por 

mucho, al alcalde de Tula.  

 

(Redacción, página 02) 

Crónica Hidalgo-Grillerías… 

 

SEGUIMIENTO 

Bajo la premisa de que la industria cervecera paga entre 3 y 3. 5 salarios mínimos al día, crece la expectativa de 

que el reciente anuncio de la administración estatal con el Grupo Modelo realmente permita mejorar 

la condición de quienes ahí trabajarán. Sobresalen las características con que cuenta la zona de Apan, 

especialmente la producción cebadera y ubicación geográfica, como alicientes para la llegada de esta 

empresa. Recuérdese que uno de los que ha sido más felicitado por los logros en el ámbito de su competencia es 

el titular de la Sedeco.  

 

ARRANCA 

Iniciaron las actividades de “Siente la Navidad cerca de ti y con tu familia”; en Pachuca desde ayer 

hubo movimiento en las principales calles debido a los preparativos para que hoy autoridades 

estatales realicen el encendido de luces para el árbol ubicado en Plaza Juárez, acción que verá replica 

en diversas zonas de la entidad. Las demarcaciones a seguir son Atotonilco el Grande y Tulancingo , 

por la tarde-noche de este 2 de diciembre. Por cierto que la administración de Hidalgo mantiene 

abierta una convocatoria para el casting donde elegirán a los participantes para las cabalgatas que 

tendrán verificativo los primeros días de enero próximo.  

 

ATENCIÓN 

Tras la primera muerte por influenza en Hidalgo, y el país, de esta temporada invernal, las autoridades 

del Sector Salud insistieron en la importancia de vacunarse. El caso de esta mujer, con el tipo AH3N2, 

atendida en el Hospital General de Tulancingo, pudo evitarse si la paciente hubiera contado con la 

inmunización; destaca que existen suficientes dosis y que la única intención es que no crezca el 

número de víctimas por esta enfermedad.  

 

LIBERACIÓN 

Luego de la última etapa para liberar los precios de los combustibles, a partir del pasado 30 de 

noviembre ya sea gasolina Magna, Premium o diesel, no son determinados por el Gobierno Federal, o 

sea la Secretaría de Hacienda, estos serán bajo la ley de la oferta y la demanda; algo que podrá 
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entenderse más o menos como el tipo de cambio e implica que el precio de la gasolina mexicana estará 

en movimiento constante. De modo que podrá encontrarse un precio a las 8 horas, otro distinto a las 

12 y por la noche uno más, incluso en la misma estación de servicio. Sin embargo, los grillitos 

financieros indicaron que esta situación es para favorecer a los habitantes; ojalá que sí.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Se triplican asaltos en restaurantes de la CDMX: La modalidad de robo que está afectando a 

los capitalinos es el asalto a comensales de restaurantes y cafeterías. Este delito, según las estadísticas de la 

Procuraduría General de Justicia (PGJ) capitalina, con base en las carpetas de investigación que se iniciaron este 

año, se disparó en comparación con 2016, donde los objetos preferidos de los delincuentes fueron los teléfonos 

celulares. De acuerdo con la glosa entregada por la procuraduría capitalina a la Asamblea Legislativa de la Ciudad 

de México, se detalla que durante 2016 se registraron apenas 23 robos al interior de restaurantes , delito que se 

consideran de “bajo impacto social”. Durante ese lapso el promedio de robos fue de tres por mes, mientras que en 

febrero no se registró un solo incidente; diciembre fue el más activo para los delincuentes , al cometerse cinco 

atracos. En ese mismo año, sólo se capturó a tres presuntos responsables, quienes estuvieron seis meses en prisión, 

pues el robo a comensales, a pesar de que irrumpen con armas de fuego y extrema violencia, no se considera como 

grave. (David Fuentes, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http: //www. eluniversal. com. mx/metropoli/cdmx/se-triplican-asaltos-en-restaurantes-de-la-cdmx  

La Jornada-Militares tienen ya cobijo legal en la lucha anticrimen: La aprobación de la Ley de Seguridad 

Interior en la Cámara de Diputados recibió el respaldo inesperado del PAN. La nueva norma fue avalada por mayoría 

simple de 248 legisladores, 115 en contra y 48 abstenciones. La presión que de última hora ejercieron los 

gobernadores panistas sobre sus legisladores inclinó el voto de ese partido en favor del ordenamiento que garantiza 

la permanencia de las fuerzas armadas en las calles para combatir la inseguridad. En una sola jornada se finiquitó 

el trámite legislativo. Por la mañana, la Comisión de Gobernación, encabezada por Paloma Guillén Vicente (PRI), 

condujo la sesión aprobatoria del dictamen con el respaldo de la aplanadora integrada por PRI y aliados : PVEM, 

Nueva Alianza y Encuentro Social, y se prefiguró la división en el PAN cuando la diputada albiazul Claudia Sánchez, 

del estado de México, respaldó el texto. Desde entonces, los reclamos de los diputados de Morena, PRD y 

Movimiento Ciudadano (MC) no afectaron la línea trazada, se desecharon y quedaron plasmados en un catálogo de 

anécdotas legislativas: el dictamen que regula la permanencia de las fuerzas armadas en las calles para combatir a 

la delincuencia organizada debería aprobarse sin cambios. (Roberto Garduño, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http: //www. jornada. unam. mx/2017/12/01/politica/003n1pol  

Excélsior-Regulan labor del Ejército en las calles: Luego de un año de jaloneos, la Cámara de Diputados 

aprobó la Ley de Seguridad Interior que regula la intervención de las Fuerzas Armadas en el combate al crimen 

organizado en municipios y estados. Aprobada vía fast track, primero en comisiones y luego en el pleno, diputados 

de oposición denunciaron que el ordenamiento es inconstitucional y promueve la violación de los derechos humanos 

y la militarización del país, lo que una y otra vez negó el PRI. La ley precisa que el Ejecutivo Federal podrá intervenir 

a nivel local a través de una declaratoria de protección a la seguridad interior, la cual no debe exceder de un año, 

aunque podrá prorrogarse si persiste la amenaza. Las manifestaciones de tipo social no serán consideradas como 

amenaza. El dictamen fue turnado al Senado para su análisis. Votan, por fin, Ley de Seguridad. A 15 días de 

que finalice el periodo ordinario de sesiones, y tras un año de jaloneos, el PRI y sus aliados ejercieron su mayoría 

en la Cámara de Diputados y aprobaron la polémica Ley de Seguridad Interior , que regula la intervención de las 

Fuerzas Armadas en el combate al crimen organizado. La Ley se aprobó ayer en fast track, primero en la Comisión 

de Gobernación y posteriormente en el Pleno, donde hubo todo tipo de críticas, pues la oposición al Gobierno 

Federal enfatizó que el ordenamiento es inconstitucional y promueve la violación a los derechos humanos y la 

militarización del país, lo que una y otra vez negó el PRI. (Tania Rosas, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http: //www. excelsior. com. mx/nacional/2017/12/01/1204863  

http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/se-triplican-asaltos-en-restaurantes-de-la-cdmx
http://www.jornada.unam.mx/2017/12/01/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/01/1204863


 

- 11 - de 16 

 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Le hacen el juego a la delincuencia 

Quienes corearon ayer en San Lázaro “¡golpistas!” y “¡ley golpista!”, ¿tendrán idea de cuántos años (y solo por citar 

dos entidades) han estado actuando en Michoacán o Tamaulipas millares de soldados contra las bandas criminales , 

que superan con mucho a las corporaciones policiacas estatales y municipales?: ¡once! La mayoría (gajes de la 

democracia) de los diputados federales aprobó ayer el dictamen de la ley de seguridad interior que limita a un año 

la intervención de las fuerzas armadas, plazo que podrá prorrogarse mientras subsista la amenaza delincuencial a 

la paz pública. El ex dirigente nacional del PAN Manuel Espino, diputado ahora sin partido, lo dijo bien: aun si esta 

ley (que requiere pasar por el Senado) tuviese deficiencias, al menos perfila el necesario marco jurídico al recurso 

militar en asuntos policiacos del que hoy se carece. Anoche, con Azucena Uresti (MILENIO Tv), Juan Ibarrola exhibió 

lo absurdo de afirmar que la LSI es “militarizar el país” porque, ante la inutilidad de un titipuchal de autoridades 

civiles, México “ya está militarizado...”.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Osorio no será el Camacho de Meade 

Cuando ayer le pregunté a Miguel Ángel Osorio Chong si sería el Manuel Camacho de Carlos Salinas a la nominación 

de Luis Donaldo Colosio, candidato del PRI a la Presidencia de la República el domingo 28 de noviembre de 1993, 

se indignó, y no sin razón. —La verdad es que eso hasta ofende, Joaquín —me dijo. —No —le respondí—, yo no 

quiero ofender, quiero preguntar. Me refería al arrebato del entonces jefe del Departamento del Distrito Federal 

que se negó a reconocer, ni siquiera saludar, la nominación de Colosio, Camacho estaba seguro de que él sería y 

se descontroló cuando no lo fue. Recuerdo que aquel mismo domingo 28 de noviembre, cuando adelanté la exclusiva 

en una larga transmisión por la cadena de Radio Fórmula desde las ocho de la mañana, Camacho me mandó un 

mensaje: No es hoy, es mañana y no es Colosio, soy yo. No hice caso y continué con mi transmisión por horas 

hasta que se oficializó el destape de Colosio, que Camacho nunca quiso reconocer sembrando la duda de que él era 

el candidato alterno. Así pasó todo diciembre, enero —el día 10 pidió a Salinas ser el comisionado sin sueldo para 

la paz y la conciliación de Chiapas—, febrero y tres semanas de marzo, divulgando su posición de candidato alterno 

ante el enojo de Colosio y, en un momento, del mismo Salinas, que hizo aquella declaración del No se hagan bolas, 

es Donaldo. No fue sino hasta el 22 de marzo, después de cenar en casa de Luis Martínez seis días antes, que 

Colosio declaró lo que habían acordado: entre una candidatura a la Presidencia y la paz de Chiapas, escojo la paz, 

lo que alegró al candidato del PRI, pero por muy poco tiempo, a las cinco de la tarde del día siguiente lo mataron 

de un tiro en la cabeza en unos arrabales de Tijuana. Ayer, sobre la ofensa que me dijo Osorio al referirme al 

Camacho de Salinas, me dijo que no era la pregunta, sino lo que habían filtrado sobre eso. De ninguna manera, 

Joaquín, yo creo en la cohesión, en la unidad del partido en torno a José Antonio Meade y creo en su proyecto. Y 

en el margen que la ley me da por supuesto que apoyaré su candidatura. Que no quede duda, me sumaré a ella. Y 

agrego, Osorio no es, ni será, el Camacho de Meade ni de Peña Nieto.  

Retales 

1. ‘PIRRURRIS’. El tono y la forma es lo que dañan a Andrés Manuel López Obrador cuando se altera , como 

aquel ¡Cállate, chachalaca! Ahora fue contra Meade: pelele y señoritingo. Pero el tono, que hace la canción, fue de 

esos que lo dañan; 

2. ¿FRENTE? De imponerse Ricardo Anaya como candidato del Frente, aunque sea por una interna del PAN, que 

controla, no le veo destino, toda vez que Miguel Mancera podría ir de candidato por el PRD, que ganaría más con 

él que de cola de león, digo, del frente; y 
3. PALABRITA. En junio, el presidente del PES, Hugo Eric Flores, me aseguró que su partido no haría alianzas y 

que él sería su candidato presidencial. Ahora vende caro su amor al PRI, coqueteando con Morena. Qué poco duró 

la palabra.  

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que más allá de los millones de spots otorgados a los partidos, que comenzarán a bombardear al público a partir 

de mediados de diciembre y hasta días antes de la elección federal de 2018, vendrán negociaciones interesantes 

en relación con los tiempos oficiales que radio y televisión entregan como prestación por las concesiones . Pero por 

lo pronto se consuma un cobro doble, pues además de la entrega de millones de spots a los partidos, el Instituto 

Federal de Telecomunicaciones, que preside el comisionado Gabriel Contreras, implementa desde hace meses 

cobros millonarios por refrendos de concesiones.  

 

: Que los gobernadores de filiación panista operaron ayer a favor de la ley de seguridad interior y le aportaron 14 

votos, a pesar de la posición inicial de la bancada del PAN, encabezada por Marko Cortés, contra el dictamen para 

regular la actuación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad. Así, entre los 109 diputados del blanquiazul, 

cuatro de Querétaro, tres de Baja California Sur, dos de Tamaulipas, uno de Durango, uno de Quintana Roo, uno 

de Puebla, uno de Nayarit y una mexiquense votaron a favor del proyecto. Y aunque Cortés repitió que su fracción 

se opondría a la nueva legislación si no le aprobaban la reforma sobre el mando mixto policial, al final él registró en 

el tablero electrónico una de las 48 abstenciones de Acción Nacional… en otro alto contraste con sus aliados del 

Frente Ciudadano por México, el PRD y MC, que mantuvieron su rechazo hasta el final.  

 

: Que por cierto, a pesar de que los líderes de la fracción del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez 

Neri y Jesús Zambrano, se opusieron a la aprobación de la ley de seguridad interior, Waldo Fernández y Ángel 

Alanís Pedraza votaron a favor del dictamen. El primero argumentó que “cumplió con su deber patriótico como 

legislador” y explicó que luego de una llamada con el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, 

coincidieron en la necesidad de aprobar la regulación de la intervención de las fuerzas armadas en tareas de 

seguridad pública, por lo que su voto fue “pensando en el bienestar de los ciudadanos neoleoneses”.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

TROLES ELECTORALES 

En las últimas semanas mi cuenta de Twitter ha registrado un incremento muy significativo en el número de 

seguidores. Este 29 de noviembre por la noche, por ejemplo, aparecían en mi cuenta 216 nuevos seguidores para 

llevar el total a 318 mil. Algunos eran, al parecer, personas reales. El Memenauta @Elmemenautota tenía 5, 556 

tuits y 2, 128 seguidores. Diego @pazarela registraba 5, 451 tuits y 253 seguidores. Pero otros eran diferentes en 

parte porque no tenían ilustración del rostro o cuando menos un avatar. Las cuentas presentaban sólo un huevo 

como identificación visual. Pero ahí no paraban las coincidencias. Mariana Vera @Mariana68119440, por ejemplo, 

tenía un solo tweet y ningún seguidor. Marcelo @marcelo65955757 registraba un tuit y un seguidor. Roberto 

@RobertoAbcd1234 no tenía ningún tuit y tampoco seguidores. Así, cientos y cientos. No se requiere mucha 

imaginación para saber que la mayoría son troles. En la mitología escandinava, un trol es un monstruo maligno que 

habita en bosques o grutas. En el internet y las redes sociales, una persona, o una cuenta, que publica comentarios 

agresivos, difamatorios o engañosos ocultando su identidad. ¿Por qué se ha puesto de moda mi columna entre los 

troles? Lo más probable es que alguien se esté preparando para lanzar campañas, quizá ofensivas o cuando menos 

abrumadoras, durante la campaña de 2018. Mi cuenta no debe ser la única en registrar este fenómeno. Otros 

periodistas e intelectuales públicos deben estar registrando también crecimientos importantes en el número de sus 

seguidores en Twitter o sus amigos de Facebook. El propósito será persuadirlos o presionarlos en la campaña. 

Barack Obama fue el primer candidato que utilizó el internet y las redes sociales para propósitos políticos . En su 

campaña de 2012, reunió 504 millones de dólares a través de medios digitales (Domonique James, How Social 

Media Is Changing Political Campaigns, Global Risk Insights, 11. 3. 16). Donald Trump rebasó por mucho a Obama 

y en 2016 utilizó Twitter como un instrumento, no para reunir un dinero que no necesitaba, sino para mandar 

mensajes directos al electorado sin pasar por unos medios que le eran hostiles . Todos los políticos y aspirantes a 

cargos de elección popular saben hoy que el internet y las redes sociales son cruciales , aunque no todos saben 

manejarlos. Los funcionarios suelen utilizar las redes para lanzar mensajes oficialistas que se interpretan como 
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simple propaganda y a los que nadie presta atención. Trump ha entendido el poder de este medio y lo emplea para 

definir la agenda política con mensajes que, entre más escandalosos, son más eficaces para motivar a sus seguidores 

y enfurecer a sus detractores. México no ha tenido hasta ahora una verdadera campaña electoral presidencial en 

redes sociales. En 2012 éstas eran incipientes y alcanzaban a un público pequeño. Enrique Peña Nieto fue un 

candidato de televisión. Quizá por eso los legisladores regularon severamente el uso electoral de la radio y la 

televisión en 2007 y 2014, pero no se metieron con el internet y las redes sociales. Los tiempos, sin embargo, están 

cambiando. El atípico crecimiento de los troles me dice que alguien se está preparando para llevar la lucha electoral 

a las redes sociales en 2018. El que la expansión sea de troles y no de ciudadanos identificables sugiere que la 

intención no es buena. Es muy probable que las campañas sucias se concentren en las redes sociales el año que 

viene. Abusos y mentiras Exactamente dentro de un año, un nuevo presidente de la república estará tomando 

protesta ante el Congreso. El camino estará lleno de abusos, mentiras y sorpresas.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

SERÁN SEIS LOS CANDIDA TOS A LA PRESIDENCIA 

Como se ven las cosas, solo dos de los 48 aspirantes a una candidatura presidencial independiente probablemente 

lograran los 866, 593 apoyos de ciudadanos que se requieren para obtenerla. Hasta ayer, estos eran los números 

de firmas de apoyo que, según el Instituto Nacional Electoral (INE), habían obtenido desde el 16 de octubre pasado 

los cinco aspirantes que más apoyo han recibido: el gobernador expriísta de Nuevo León Jame Rodríguez Calderón, 

520, 488; la exprimera dama panista Margarita Zavala de Calderón Hinojosa, 269, 495; el senador experredista 

Armando Ríos Piter, 123, 65 9; la médica tradicional y defensora de los derechos humanos María de Jesús Marichuy 

Patricio Martínez, 69, 925; y el empresario y excomentarista de radio y TV Pedro Ferriz de Con, 69, 783 (7. 8%). 

Dentro de sólo 81 días, el 19 de febrero venidero, vencerá el plazo que los aspirantes tienen para recabar los apoyos  

necesarios para no quedarse fuera de la elección del primer domingo de julio de 2018Lo anterior significa que , si 

se mantiene el ritmo de recopilación de firmas que hasta ahora ha logrado cada candidato, para la fecha límite 

cerrarán así: Rodríguez Calderón con 1, 394, 116 apoyos, Zavala de Calderón Hinojosa con 735, 838, Ríos Piter con 

327, 900, Marichuy con 191, 622 y Ferriz con 189, 835. Vistas así las cosas, el nombre del nuevoleonés seguramente 

aparecerá en la papeleta de voto de la elección presidencial junto a los de José Antonio Meade, Andrés Manuel 

López Obrador y de los candidatos que postulen los diferentes partidos con registro, ya sea solos o en alianza con 

otros. Es también muy probable que en la papeleta también figura el nombre de la exprimera dama ya que es 

previsible que ella y su equipo intensifiquen sus actividades durante los días que aún les quedan para obtener los 

apoyos. Para los tres otros independientes antes mencionados las cosas se ven muy difíciles si es que no imposibles. 

Sólo un milagro, de esos que hace siglos no se ven, explicaría que en la papeleta estuvieran impresos los apellidos 

Ríos Piter, Ferriz de Con o Patricio Martínez. Con un Frente Ciudadano por México que se desmorona a consecuencia 

de la debilidad que dentro del PRD tiene su presidenta saliente Alejandra Barrales, todo permite suponer que tanto 

el PRD como el PAN presentarán un candidato distinto. En resumen, competirán por la presidencia de México seis 

candidatos: Meade, AMLO, el Pony Capao que antes era conocido como el Bronco, Margarita, el del PAN y el del 

PRD, lo que le complicará mucho las cosas a los dos primeros debido a que los votantes tendremos mucho de donde 

escoger entre un menú que nos presentará tres candidatos que de alguna manera representan el sistema y tres 

que se han posicionado como antistémicos.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

El dinamitero del Frente Ciudadano 

 

Nos dicen que ayer, con motivo de sus participaciones en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, Ricardo 

Anaya y Dante Delgado buscaron limar asperezas con políticos de Jalisco, luego de que el edil Enrique Alfaro fracturó 

al Frente Ciudadano por México al anunciar que va como candidato a gobernador solo por MC. Nos comentan que 

la reunión sería por la noche y no se descartaba la participación de personajes cercanos a don Enrique para buscar 

que el caso de Jalisco no genere una fractura en todo el país. Aunque para algunos de los miembros del Frente el 

caso de Alfaro no es lo que lograría impedir su conformación, pues el verdadero dinamitero de esta coalición, que 

pudo tener futuro, será aquel que trate de imponerse por dedazo, que no acepte un método democrático y que se 

obsesione con la candidatura presidencial. Sí, adivinó, es ese mismo que usted está pensando.  

 

MC, el verdadero interés 

 

El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, aseguran, está jugando sus chas dentro del 

Frente Ciudadano por México, luego de que manifestó su apoyo al Partido Acción Nacional (PAN). Nos dicen que la 

intención real es la de potencializar a su partido de cara a los próximos comicios, pues de acuerdo con sus sondeos 

y análisis éste tendría un crecimiento electoral de 700%, algo que por sí solo no lograría. Nos explican que al líder 

de MC no le interesa en lo más mínimo quién pueda ganar la Presidencia de la República, sino mantener con vida 

a su partido y, desde luego, los millones de pesos y beneficios que eso implica.  

 

Sigue en el aire candidato PRI-PVEM en Chiapas 

 

En tiempos de destapes rumbo a 2018 sigue en el aire la definición del candidato de la eventual coalición PRI-PVEM 

al gobierno de Chiapas, a pesar de que los mandos de los partidos han examinado encuestas de distintas casas que 

colocan a los suspirantes en el arrancadero de salida. Nos explican que en el Verde están los nombres del diputado 

local Eduardo Ramírez; el alcalde de Tuxtla Gutiérrez, Fernando Castellanos, y el senador Luis Armando Melgar. Del 

PRI, están el senador Roberto Albores Gleason; el presidente del Congreso chiapaneco, el beltronista Willy Ochoa, 

y José Antonio Aguilar Bodegas, quien busca opciones en otros partidos políticos, nos comentan. En tierras 

chiapanecas, nos dicen, saben que la postulación de José Antonio Meade acarreará una pronta definición.  

 

¿Y ahora, diputados panistas rebeldes? 

 

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados se dividió al votar la Ley de Seguridad Interior este jueves . Nos 

cuentan que en el PAN, que encabeza Marko Cortés, votaron 14 panistas a favor, 17 en contra y 48 se abstuvieron. 

Nos dicen que a pesar de que se preveía un voto mayoritario en contra, se les dejó libre la votación, y hubo 

razonamientos de diputados y gobernadores panistas en el sentido de cómo oponerse a la Ley de Seguridad Interior 

si hay Fuerzas Armadas desplegadas en muchas de sus entidades y si hubiera un retiro de éstas , simplemente no 

habría cómo controlar la crisis de inseguridad que hay en muchas de ellas. En esta ocasión los que votaron diferente 

a la postura de su coordinador y de su dirigencia serán considerados diputados rebeldes, o peor aún, traidores, 

como han llamado a los senadores azules que no se han plegado a los designios de los dirigentes de su partido .  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

¡OUCH! Ricardo Anaya terminó mordiéndose la lengua con su rechazo a la iniciativa priista de la Ley de Seguridad 

Interior que ayer fue aprobada en San Lázaro.  

 

RESULTA QUE, cuando se estaba deliberando en comisiones, los panistas estaban puestos para votar en 

contra...hasta que les llamaron del CEN del PAN. En pocas palabras les dijeron que le bajaran dos rayitas y que en 

lugar de oponerse, nomás se abstuvieran.  

 

SEGÚN ESTO, el argumento de Anaya para el frenón era que los gobernadores panistas le pidieron que diera luz 

verde a dicha ley, dado que son ellos quienes tienen que enfrentar el tema de la inseguridad.  

 

LO MALO para el dirigente del PAN es que quedó evidenciado que no trae todos los hilos, pues sólo la diputada 

Claudia Sánchez votó en favor, pero el resto de los albiazules, como Juan Pablo Piña y Jorge Triana, ignoraron lo 

de abstenerse y votaron en contra.  

 

CONFORME pasan los días para recabar firmas, más de uno se pregunta quién será el primero de los suspirantes 

que aviente la toalla y deslegitime el proceso para obtener una candidatura presidencial independiente.  

 

PORQUE, vistos los números de los apoyos que han recabado hasta ahora, da la impresión de que el ejercicio no 

está diseñado para abrirles puertas a los ciudadanos. ¿Por qué? Pues porque no hay manera de que un mexicano 

cualquiera pueda conseguir las 866 mil firmas sin contar con el respaldo de una carísima estructura de promotores 

en todo el país.  

 

COSA DE VER que Jaime "El Bronco" Rodríguez es el único que ha logrado mantenerse conforme a la expectativa 

de firmas planteada por el INE pero, claro, a un costo sumamente alto. Hay quienes calculan que el ex priista se va 

a gastar hasta ¡100 millones de pesos! en obtener la candidatura independiente.  

 

Y, OBVIAMENTE, no hay sueño ciudadano que pueda con tal desmesura de costos. Ni todos tienen las nueces, 

alfalfa y becerros que "El Bronco" dijo vender para pagar su ejército de "voluntarios". Ajá... 

 

POR CIERTO que "El Bronco" estará mañana en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (no se ría) , para 

presentar "My Guey. La comunicación políticamente incorrecta a la manera de Memo Rentería". Esto le permitirá a 

"El Bronco" hablar ampliamente de su tema favorito: él mismo y cómo logró su triunfo de la mano de su irreverente 

publicista.  

 

YA encarrerado, el suspirante a Los Pinos que en sus ratos libres es gobernador de Nuevo León aprovechará para 

apretar su recolección de firmas, que por allá en tierras tapatías no acaba de prender.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                    Milenio                                                    El Independiente 

 

     
 

                                                     Criterio                                                               La Jornada 

 

     
 

 


